

# 震災がれきを再利用

宇都宮大学安森亮雄研究室が大谷石で喫煙所を製作



宇都宮東キャンバス内



宇都宮大学安森亮雄研究室（安森亮雄教授）は3月下旬、同大学東園キャンパス内に震災が引き起きた大谷石を再利用した廻炉所を完成させた。作品は「小さな蔵・大きな窓」をテーマとし、大谷石を使用した大きなベンチ、『小さな蔵』をイメージした切妻屋根の上屋を設置。大谷石の古さと、ストリート・ファ

二チャーリーの新しさが一  
となつた作品として仕  
がつている。

上体が設置を行つた。  
修立2年の福岡駅でも  
んは、「大谷石の特長は  
講義等で知っていたが、  
実際に材料として扱うと  
非常に重かつた。大学では  
は面図や模型を扱うこと  
が中心となるが、自分たち  
で施工することで材料の  
質感や性質を実感する  
ことができ、貴重な経験  
となった」と施工に携  
った感想を話した。

安森准教授は、東日本大震災で発生した約8万6000トンの大谷石がこれまでに着目。大谷石特有の温かみや質感が生きていると、ロックの再利用方法を模索した。

同大学では、陽東キャンパス内の4施設に設置されていたそれぞれの喫煙所を統合する計画があつたという。その動きに呼応し分煙化を進めるこ

そこで、キャンバス内の環境を美化しよう。同プロジェクトを発足させたのが同研究室だった。

大谷石を積み上げる作業は学生たちが担当した。当初は石材1本を運ぶために4人の労力を必要としたが、角を軸に歩かせるよう運ぶと一人の力でも運ぶことが可能となつた。「作品が完成する頃には学生一人一人

なものはベンチの壁面、粗いものは壁などに通材適所に配置。また角が丸みを帯びたものや欠けたものは、塗かし積みを利用してデザインとして生かしている。

今回使用した廃材は、芳賀町から引き取ったものの約90kg(100kg)の石材が150本程度使われている。

同施設は、学生同士の

さと妥定性を確保するため平積みで組まれている。壁の高さは建築基準法に適合した1・2mとし、さらに鉄筋を通すことで、より安全な方法を採用している。

安森准教授は、「大谷石を利用したストリート・ファニチャーがバスやLRTの停留所として宇都宮市内の景観を形成し、まち中を歩いて楽しむ場所となることを自指している。調査研究とともにデザインを両立し、宇都宮を良い環境としたい」と述べ、大谷石の可能性に期待を寄せた。

そこで、キャンバス内の環境を美化しようと筒プロ젝クトを発足させたのが同研究室だった。

大谷石を積み上げる作業は学生たちが担当した。当初は白材一本を運ぶために4人の労力を必要としたが、角を軸に歩かせるように運ぶと一人の力でも運ぶことが可能となつた。「作品が完成する頃には学生一人一人が職人のよくな手さばきになつていた」と、安森准教授は振り返つた。

なものはベンチの壁面、粗いものは壁などに通材適所に配質。また角が丸みを帯びたものや欠けたものは、透かし積みに利用してデザインとして生かしている。